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Президент России совершил государственный визит в Китай 

16-17 мая состоялся государственный визит Президента РФ В. В. Путина в 
Китай, который был первым государственным визитом Президента В. В. 
Путина за рубеж после его вступления в должность Президента РФ на новый 
срок, и, как видится, должен был в очередной раз показать беспрецедентно 
высокий уровень отношений, сложившихся к настоящему времени между 
Россией и Китаем. Визит широко освещался и комментировался в российских, 
китайских и иностранных СМИ, причем зачастую высказывались полярные 
мнения и оценки его результатов. В Китае визит В. В. Путина, которому был 
оказан очень дружественный и гостеприимный прием, рассматривался в том 
числе через призму активно проводимых Китаем так называемых «дипломатии 
главы государства» и «дипломатии великой державы» (大国外交), тем более, 
что он состоялся практически сразу после завершения визита Председателя Си 
Цзиньпина в Европу (5-10 мая Франция, Сербия, Венгрия). 

В ходе визита 16 мая прошли переговоры между В. В. Путиным и Си 
Цзиньпином, которые были условно разделены на две части: официальные 
переговоры, включая переговоры в «узком кругу» и «расширенном составе», 
которые продолжались около двух с половиной часов и неформальная встреча 
лидеров двух стран вечером в резиденции высшего китайского руководства 
Чжуннаньхай (закрытая часть комплекса императорских дворцов Запретного 
города), которая по времени длилась дольше, чем официальная часть 
переговоров. Президент РФ имел также встречу с премьером Госсовета КНР 
Ли Цяном.  

17 мая В. В. Путин посетил административный центр северо-восточной 
имеющей самую протяженную границу с Россией провинции Хэйлунцзян 
Харбин, где принял участие в церемонии открытия 8-й Китайско-Российской 
ЭКСПО (проводится с 2014 г. попеременно в Харбине и Екатеринбурге), 
встретился со студентами и преподавателями Харбинского политехнического 
университета. В поездке его сопровождал заместитель Председателя КНР 
Хань Чжэн. 

Политический характер визита, проходившего на фоне напряженной 
международной обстановки и усилившихся угроз западного, прежде всего 
американского санкционного давления на Китай, обусловил то, что 



официальная информация о содержании переговоров давалась весьма скупо, 
стороны сконцентрировали главное внимание на вопросах глобальной 
политики и безопасности, но также не обошли и экономическую повестку.  

В официальной публикации МИД Китая о первой части переговоров, в 
которых с китайской стороны помимо Си Цзиньпина участвовали члены ПК 
Политбюро Цай Ци (руководитель Канцелярии ЦК КПК) и Дин Сюэсян 
(первый в списке вице-премьеров Госсовета Китая), члены Политбюро 
министр иностранных дел Ван И, вице-премьеры Хэ Лифэн (отвечает за 
финансовый и  макроэкономический блок в правительстве), Чжан Гоцин 
(отвечает за вопросы промышленной политики), а также член ЦК КПК, член 
Госсовета  Шэнь Ицинь (отвечает за социальный блок, является председателем 
Всекитайской федерации женщин), отмечалось что Си Цзиньпин дал высокую 
оценку текущему состоянию двусторонних отношений, определив их как 
«образец взаимного уважения, честного отношения, добрососедства и 
обоюдного выигрыша двух соседних великих держав», заявил, что китайская 
сторона готова «рука об руку с Россией защищать справедливость в мире», 
готова всегда быть «надежным и добрым соседом, хорошим другом и хорошим 
партнером». После заслушивания докладов руководителей российских и 
китайских межправительственных комиссий по инвестиционному 
сотрудничеству, энергетике, торгово-экономическому сотрудничеству, 
сотрудничеству Северо-Востока Китая с Дальним Востоком России, 
гуманитарному сотрудничеству Си Цзиньпин отметил, что стратегическое 
взаимодействие двух стран непрерывно укрепляется, что сотрудничество в 
экономической и гуманитарной сферах продвигается вперед, подчеркнул 
важность дальнейшей оптимизации структуры традиционного двустороннего 
торгово-экономического сотрудничества, укрепления взаимодействия в 
многосторонних форматах, в том числе ООН, БРИКС, ШОС. Одновременно 
китайский руководитель сделал особый акцент на развитие контактов в 
гуманитарной сфере, отметив важность успешного проведения национальных 
Годов культуры, укрепления связи между народами.  

На совместной пресс-конференции лидеров двух стран, которая состоялась 
после завершения официальной части переговоров, Си Цзиньпин повторил 
тезис о том, что двусторонние отношения уже стали образцом международных 
отношений нового типа и образцом отношений двух великих соседних держав, 
а также подчеркнул важность необходимости и далее следовать принципам 
«пять придерживаться». В их числе были названы следующие: 

- придерживаться того, что корнем отношений является взаимное уважение, 
что подразумевает взаимную поддержку в вопросах коренных интересов. В то 



же время стороны должны продолжать строить отношения на принципах «не 
создавать союза, не противостоять друг другу, не направлять отношения 
против третьих стран», непрерывно углублять политическое доверие, уважать 
выбор пути развития. 

- придерживаться того, что сотрудничество обоюдного выигрыша в торгово-
экономической сфере является движущей силой, что предполагает активный 
поиск точек соединения интересов двух государств, укрепление тенденции 
развития традиционного торгово-экономического сотрудничества, поддержку 
создание сети площадок в области базовых научных исследований, устойчивое 
раскрытие потенциала сотрудничества в передовых отраслях, укрепление 
трансграничного логистического сотрудничества, поддержание стабильности 
отраслевых цепочек поставок.  

- придерживаться базы сохранения дружбы из поколения в поколение, под чем 
понимается укрепление связей между народами, в том числе путем реализации 
дорожной карты гуманитарного сотрудничества до 2030 года, проведения ряда 
мероприятий и обменов между различными группами обществ двух стран, 
содействие достижению большего объема знаний и понимания между двумя 
народами их сближения.  

- придерживаться стратегического взаимодействия как опоры, направлять 
глобальное управление в правильном направлении, что предполагает защиту 
международного порядка основой которого является ООН и международное 
право, укрепление тесного взаимодействия в рамках ООН, АТЭС, G 20 и 
других международных площадок, особенно в части БРИКС председательство 
в которой в этом году перешло к России и ШОС председательство в которой 
перейдет к Китаю. 

- придерживаться равенства и справедливости, прилагать усилия для 
политического разрешения проблем в «горячих точках». В этой связи Си 
Цзиньпин выделил израильско-палестинский конфликт, подчеркнув, что обе 
стороны придерживаются «варианта двух государств» как основы для его 
разрешения. В отношении украинского кризиса он заявил, что обе стороны 
единодушно считают, что правильным направлением его урегулирования 
является политическое решение. Си повторил китайскую позицию, отметив, 
что она «остается последовательной и ясной, включает в себя соблюдение 
положений и принципов Устава ООН, уважение суверенитета и 
территориальной целостности всех государств, уважение разумных 
озабоченностей всех сторон в отношении безопасности, создание 
сбалансированной, эффективной устойчивой конструкции безопасности 



нового типа». По его словам, китайская сторона ожидает скорейшего 
восстановления мира и стабильности на европейском континенте и готова 
сыграть для этого конструктивную роль.  

Особых подробностей о неформальном общении лидеров двух стран во время 
прогулки по парку Чжуннаньхай и совместном чаепитии официально 
китайская сторона не сообщала, ограничившись публикацией фото и 
указанием на то, что в непринужденной обстановке два руководителя 
углубленно обменялись мнениями по стратегическим вопросам, 
представляющих взаимный интерес. Вместе с тем была выделена украинская 
тема и подчеркнуто, что китайская сторона поддерживает созыв в подходящее 
время международной мирной конференции, которая бы признавалась и 
Россией и Украиной, в которой на равноправной основе участвовали бы все 
стороны и на которой обсуждались бы все имеющиеся мирные планы, то есть 
была воспроизведена формулировка ранее озвученная Си Цзиньпином во 
время его визита в Европу.   

По итогам переговоров руководители двух стран подписали Совместное 
заявление Российской Федерации и Китайской Народной Республики 
об углублении отношений всеобъемлющего партнерства и стратегического 
взаимодействия, вступающих в новую эпоху, в контексте 75-летия 
установления дипломатических отношений между двумя странами. Заявление 
представляет собой очень объемный документ, в котором изложены позиции 
сторон по глобальным международным проблемам и вопросам двусторонних 
отношений. Во многих местах текст Совместного заявления близок или 
совпадает с положениями и текстом ранее принимавшихся на самом высоком 
уровне российско-китайских документов. 

В заявлении стороны подтвердили, что «неизменно рассматривают друг друга 
в качестве приоритетных партнеров, последовательно придерживаются 
принципов взаимного уважения, равенства, сотрудничества и общего 
выигрыша». 

Сильный акцент был сделан на сотрудничество в военной сфере, в связи с чем 
говорится, что «Москва и Пекин будут и далее углублять доверие 
и взаимодействие в военной области, расширять масштабы совместных 
учений и боевой подготовки, на регулярной основе проводить совместные 
морские и воздушные патрулирования, наращивать координацию 
и сотрудничество на двусторонней основе и в рамках многосторонних 
форматов, постоянно повышать потенциал и уровень совместного 
реагирования на вызовы и угрозы». 



Стороны выразили совместную позицию относительно попыток США и ЕС 
конфисковать замороженные ими финансовые активы РФ, заявив, что 
«стороны осуждают инициативы по изъятию активов и собственности 
иностранных государств и подчеркивают право таких государств 
на применение ответных мер в соответствии с международно-правовыми 
нормами». 

В экономической части заявления стороны подтвердили намерение 
руководствуясь Совместным заявлением о плане развития ключевых 
направлений экономического сотрудничества до 2030 года, «интенсивно 
продвигать высококачественную кооперацию во всех сферах. В числе этих 
сфер были названы энергетика, торговля, инвестиции, транспорт и логистика, 
сельское хозяйство, однако о конкретных проектах речи не шло, а констатации 
имели чисто декларативный характер и не отличались от содержавшихся в 
ранее принятых документах.  

В отношении финансовой сферы, положение в которой осложнилось из-за 
обострившейся в последние месяцы проблемы осуществления взаимных 
расчетов было заявлено о необходимости наращивать долю национальных 
валют в двусторонней торговле, инвестициях, кредитовании и других 
экономических операциях, совершенствовать финансовую инфраструктуру 
с тем, чтобы каналы расчетов между экономическими субъектами России 
и Китая функционировали бесперебойно. Это текст, по сути совпадал с 
положениями Совместного заявления марта 2023 года. Стороны признали 
необходимым укреплять сотрудничество в сфере банковского и страхового 
регулирования, содействовать устойчивому развитию банковских и страховых 
учреждений двух стран, созданных на территории друг друга, поощрять 
взаимные инвестиции, выпуск заемщиками долговых инструментов 
на российском и китайском финансовых рынках при соблюдении рыночных 
принципов. 

Были обозначены приоритетные сферы сотрудничества в сфере 
промышленности и инноваций, в их число вошли отрасли гражданского 
авиастроения, судостроения, автомобилестроения, станкостроения, 
электронной промышленности, металлургии, разработки железорудных 
месторождений, химической промышленности и лесопромышленного 
комплекса. Обращает на себя внимание запись в разделе сотрудничества в 
сельском хозяйстве о необходимости продолжить изучение вопросов создания 
российско-китайских пилотных и демонстрационных зон 
сельскохозяйственного сотрудничества на Дальнем Востоке и в других 
регионах России. 



 Важной представляется также достигнутая сторонами договоренность 
создать в рамках Российско-Китайской комиссии по подготовке регулярных 
встреч глав правительств Подкомиссию по развитию Северного морского пути, 
развивать взаимовыгодное сотрудничество в освоении и использовании 
Арктики, продвигать использование Северного морского пути в качестве 
важного международного транспортного коридора, стимулировать компании 
двух стран к укреплению сотрудничества в таких сферах, как рост 
грузоперевозок по Северному морскому пути и строительство логистической 
инфраструктуры, углублять взаимодействие в сфере арктического 
судостроения.  

В тексте Совместного заявления нашли отражения вопросы, связанные с 
украинским кризисом. В этой связи было отмечено, что российская сторона 
позитивно оценивает объективную и непредвзятую позицию Китая 
по украинскому вопросу, разделяет подход, согласно которому конфликты 
должны решаться на основе Устава ООН во всей его полноте и совокупности, 
а также отмечалась готовность китайской стороны играть конструктивную 
роль в вопросе политико-дипломатического урегулирования украинского 
кризиса. 
 
 
США начали новый раунд повышения ввозных пошлин на китайские 
товары 
Президент США Дж. Байден дал указание Торговому представителю США К. 
Тай осуществить повышение пошлин на китайские товары в общем объеме до 
18 млрд долл., в том числе полупроводники, литиевые батареи, солнечные 
панели и минералы с целью защиты американских рабочих мест и 
американского бизнеса от «наплыва искусственно заниженных по цене 
экспортных товаров». Предполагается, что результатом всех этих мер станет 
повышение ввозных пошлин на отдельные виды стали и алюминия от 
нынешнего уровня в 0%-7,5% до 25% уже в текущем году; пошлины на 
полупроводники к 2025 г. должны вырасти с 25% до 59%; пошлины на 
электромобили с 25% до 100%. Пошлины на литиевые батареи будут 
повышены с 7,5% до 25%, а литиевые батареи непредназначенные для 
электромобилей также будут увеличены до 25% к 2026 году. В текущем году 
пошлины на солнечные панели должны повыситься с 25% до 50%. К 2026 г. 
пошлина на китайский чистый графит будет увеличена до 25%. До 25% будет 
увеличена пошлина на респираторы, маски, резиновые изделия, 
хирургические перчатки и т. д. Впервые вводится защитительная пошлина на 
портовые краны, размер которой составит 25%.   



Планы и действия Вашингтона вызвали негативную реакцию китайских 
властей. В опубликованном по этому поводу 14 мая заявлении Министерства 
коммерции Китая отмечается, что американская сторона исходя из 
внутриполитических соображений злоупотребляет использованием 301 статьи, 
осуществляя дальнейшее повышение пошлин на китайские товары, 
политизирует торгово-экономические вопросы, что является классическим 
примером политических манипуляций, в связи с чем китайская сторона 
выражает свое решительное неудовлетворение. В заявлении говорится, что 
арбитражный орган ВТО ранее уже признавал, что использование 301 статьи 
противоречит нормам ВТО, а также подчеркивается, что повышение пошлин 
на основе 301 статьи идет вразрез с обещаниями Дж. Байдена «не стремиться 
к сдерживанию развития Китая», «не стремиться к декаплингу с Китаем», «не 
соответствует духу достигнутых главами двух государств договоренностей» и 
«в будущем серьезно повлияет на атмосферу двустороннего сотрудничества». 
В заявлении говорится также, что китайская сторона предпримет решительные 
меры для отстаивания собственных интересов.  

 

Китайские государственные предприятия будут выкупать 
нереализованные объекты недвижимости 

17 мая на пресс-конференции в Информационном центре Госсовета КНР было 
объявлено о ряде мер, которые будут предприняты для сокращения объемов 
нереализованной недвижимости и поддержания кредитной активности на 
данном сегменте рынка. Они сводятся к снижению нижней планки размера 
первоначального взноса при оформлении индивидуальными клиентами 
кредита на приобретение жилой недвижимости. Минимальный уровень 
первоначального взноса при оформлении кредита на приобретение первого 
жилья снижается с нынешнего уровня в 20% до 15%, при приобретении 
второго жилья с 30% до 25%. Однако процентный объем первоначального 
взноса может варьироваться в различных городах, что отдается на усмотрение 
местных властей. Одновременно отменяется нижний предел процентной 
ставки на кредиты на приобретение первого и второго жилья. НБК на 0,25 п. 
п. до 2,85% снизил ставку на кредиты для приобретения первого жилья, 
предоставляемые фондом жилищных накоплений.                                                                                  



Основным инструментом, который призван способствовать стабилизации 
положения на рынке недвижимости, должна стать новая запускаемая НБК 
программа ре-кредитования в объеме 300 млрд юаней. Смысл программы 
сводится к тому, что местные государственные предприятия по разумным 
ценам смогут выкупать завершенные, но не проданные объекты 
недвижимости и переделывать их в социальное жилье или жилье для 
длительной аренды для чего им потребуются кредитные средства от 
банковских учреждений. Для поддержания спроса на кредиты НБК по 
льготной ставке в 1,75% сроком на один год предоставит ликвидность 
коммерческим банкам. В программе смогут принять участие 21 банк, 
действующие в масштабе всей страны, в том числе Банк развития Китая, 
другие политические банки, государственные коммерческие банки, Банк 
почтовых сбережений, акционерные коммерческие банки. Они сами будут 
принимать решения о выдаче кредитов и сами нести соответствующие риски. 
Средства от ре-кредитования могут покрывать 60% от суммы кредита. В НБК 
рассчитывают, что таким образом можно будет создать дополнительное 
кредитное предложение на сумму порядка 500 млрд юаней.  

Покупатели недвижимости будут отбираться местными правительствами 
городов, при этом будет обращено особое внимание на то, чтобы отобранные 
ими предприятия не были связаны с так называемыми «скрытыми долгами» 
местных правительств. Говорится о том, что местные правительства будут 
сами принимать решения о целесообразности своего участия в программе в 
зависимости от накопленных объемов нереализованной недвижимости. 
Предполагается также, что выкуп недвижимости может производиться у 
компаний девелоперов различных форм собственности. В свою очередь 
девелоперы после получения выкупных платежей должны будут использовать 
полученные средства для завершения сооружения уже начатых объектов.  

По последним данным ГСУ КНР, на конец апреля текущего года объемы 
нереализованной недвижимости достигли 745,5 млн кв м, из которых 391 млн 
кв м приходилось на жилую недвижимость.   

Министром сельского хозяйства Китая заинтересовалась Комиссия по 
проверке дисциплины 

18 апреля на сайте Комиссии ЦК КПК по проверке дисциплины появилось 
сообщение, что Комиссия начала предварительное расследование в 
отношении министра сельского хозяйства и по делам деревни Китая Тан 
Жэньцзяня, который «подозревается в серьезных нарушениях партийной 



дисциплины и закона». Еще за три дня до этого Тан Жэньцзянь вел активную 
деятельность и посещал пров. Шэньси, где «инспектировал инновации в 
сельском хозяйстве». В апреле соответствующая руководящая группа ЦК КПК 
проводила комплексную инспекцию работы министерства. Таким образом Тан 
Жэньцзянь стал первым членом ЦК КПК двадцатого созыва, в отношении 
которого было возбуждено дело о нарушениях дисциплины, а также 11 
делегатом ХХ съезда КПК, которые подверглись подобной процедуре. В 
отношении «исчезнувших» в 2023 г. бывших министров иностранных дел и 
обороны Цинь Гана и Ли Шанфу во всяком случае официально какой-либо 
информации о том, что ими занимается Комиссия по партийной дисциплине 
не было и каких-либо обвинений им не предъявлялось. 
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